

Eduardo Ortiz Ramírez

Notas sobre economía, ambiente y desarrollo

A continuación presentamos algunas líneas de interés en la relación Economía, Ambiente y Desarrollo. Tal relación tendrá una relevante atención este año en la Conferencia de Río.

EL MEDIO AMBIENTE Y EL DESARROLLO

Con los desequilibrios y resultados ecológicos vistos en este siglo, es realmente preocupante pensar en la situación del planeta de aquí a unos 50 ó 100 años. Nada firme permite tener un acentuado optimismo. La perspectiva ecológica, más que sólo asunto de poetas, románticos o ecologistas es ahora tema fundamental para los relacionados o participantes en la formulación de políticas así como para la propia dinámica del crecimiento económico. Hace algunos años Aurelio Pecei refería que el mundo estaba más necesitado de poetas que de técnicos. En nuestra opinión ambos son necesarios, siempre y cuando se pondere adecuadamente la perspectiva acotada.

En Economía, hay varios planteamientos que han abordado la perspectiva ecológica y del medio ambiente en su acepción amplia, en una mezcla de elementos relativos al tiempo, al manejo de los recursos, al hombre y al Desarrollo Económico. Uno de ellos ha sido el del Ecodesarrollo de I. Sachs que remite a un "criterio de racionalidad social diferente de la lógica del mercado". Más recientemente se ha expresado el concepto del Desarrollo Sustentable o desarrollo con respeto a la naturaleza y el cual abordamos mas adelante. Por otra parte, en la dinámica económica internacional actual está adquiriendo cada día mayor relevancia la relación entre elementos de la política comercial de distintos países, por la vía de aspectos como el nuevo proteccionismo, y lo relativo a la contaminación y la ecología (sean estas tomadas como excusas o como ámbitos de atención real). Un caso de interés son las limitaciones o impedimentos estadounidenses para la venta de atún pescado por barcos mexicanos o venezolanos.

Hay varios elementos que complejizan las incertidumbres que en cuanto al ambiente existen en el escenario internacional. Uno de ellos es que no todas las actividades nocivas son de fácil vigilancia o supervisión. Otro es que varios de los resultados negativos en cuanto a la ecología o el medio ambiente son de fácil difusión o de amplia extensión. En este sentido hay un amplio espectro de desequilibrios que atañen a mal uso de los recursos y el cual puede abarcar desde "...la sobreexplotación de la pesca, la tierra y los bosques hasta la contaminación del medio ambiente a nivel nacional e internacional..." (Banco Mundial. Informe sobre el desarrollo mundial 1991). En términos económicos hay efectos muy concretos sobre el Producto de los distintos países. Se estima, así, que los efectos nocivos originados por la contaminación del aire y el agua así como por los ruidos en Alemania, Estados Unidos y Países Bajos, se encuentran entre 0,5% y 2,5% del PNB anualmente. Como casi siempre ocurre que los países en desarrollo en lo malo están peor, se considera que sus resultados en estos asuntos son más agudos. Ahora, es interesante observar que distintos estudios han precisado para varios casos costos estimados del control de la contaminación menores a los resultados económicos desfavorables reseñados.

Dentro de ese panorama de efectos nocivos en cuanto al medio ambiente y la ecología, América Latina presenta algunos resultados o procesos que generan cierta preocupación. Un caso ilustrativo de esto último es lo relativo a las selvas tropicales. Se estima que el nivel mundial de destrucción de bosques y selvas asciende anualmente a 110.000 kilómetros cuadrados, correspondiendo a América Latina y el Caribe una deforestación anual de 50.000 kilómetros cuadrados. Por otra parte, algunos focos problemáticos en cuanto a contaminación siguen presentando una dinámica con resultados preocupantes. Un ejemplo de esto puede encontrarse en la reciente "inversión térmica" registrada en la ciudad de Cubatão

en Brasil dada la alta contaminación atmosférica (desde los años setenta esta ciudad es conocida como el Valle de la muerte). También se puede destacar la alta contaminación del río que atraviesa la ciudad de Sao Paulo.

Un caso de interés particular es el relativo a los problemas ecológicos y de contaminación derivados del funcionamiento de las maquiladoras en el Norte de México. Son variados los casos reseñados en esta zona. Un caso atinente a mujeres embarazadas que estuvieron en contacto con el PCB es realmente llamativo. Sus hijos son conocidos como los 24 niños de Mallory y presentan diversas alteraciones físicas y grados variados de retardo mental (esta sustancia se ha ubicado como altamente relacionada con contaminación en lagos y mares así como determinante de deformaciones físicas relevantes en diversos tipos de animales). México tiene en su ciudad capital, por otro lado, un foco de alto deterioro ambiental por la vía de la contaminación atmosférica. Ello ha motivado gestiones oficiales para la búsqueda de soluciones.

Existen, pues, distintos puntos de relación y encuentro entre la dinámica del medio ambiente y la de la Economía Internacional. La Conferencia de Río de 1992 atenderá de manera pertinente varios de estos aspectos. Cabe un lugar especial para su relación con la formulación de estrategias y el Desarrollo Económico. Veamos de seguida lo relativo a la propuesta de el Desarrollo Sustentable.

EL DESARROLLO SUSTENTABLE

El panorama ambiental internacional se encuentra a esta altura diagnosticado de manera bastante completa. Se puede decir, además, que en estos tiempos de globalización y aumento de la internacionalización o interdependencia, la problemática ambiental es de las primeras que se internacionalizan. Se trata, por ejemplo, de los desplazamientos de la contaminación a través de variados mecanismos como la comercialización de alimentos o los movimientos de los bancos de peces. En otra perspectiva, una dinámica que está impulsando la internacionalización de la problemática aludida es su inclusión o relación, como ya se señaló, con el desempeño en aspectos del llamado Nuevo Proteccionismo que ejecutan de manera importante los países avanzados.

El marco general para evaluar la relación entre Economía y Ambiente nos remite al desempeño tradicional, donde, desde la óptica de la primera, en la elaboración de Estrategias de desarrollo o ya en la propia ejecución de políticas, los problemas ambientales tienden a quedar

desatendidos; mientras, desde la óptica de la segunda, tiende a construirse una resistencia o línea de actuación contraria a la afectación o a resultados ambientales negativos. Es éste, el vasto y prioritario campo que busca atender la propuesta de El Desarrollo Sustentable, que se ha venido difundiendo en el plano internacional y que la CEPAL ha recogido en edición reciente (El Desarrollo Sustentable: Transformación Productiva, equidad y medio ambiente. 1991).

Aunque de reciente difusión, algunos precisan que el concepto aparece ya en autores de comienzos de siglo. Se trata de la extensión en el uso del criterio de la sustentabilidad, que ha sido manejado por las ciencias del agro, como un atributo de los sistemas agrícolas (correspondiendo a la capacidad de éstos para mantener la productividad frente a diversas perturbaciones: erosión o sequía, por ejemplo). En estos menesteres es bastante conocido el "Informe Brundtland", y él ofrece un concepto muy completo de lo que se trata de transmitir: "El desarrollo sustentable es el desarrollo que satisface las necesidades de la generación presente sin comprometer la capacidad de las generaciones futuras para satisfacer sus propias necesidades". Es así como se logra la fusión teórica entre la sustentabilidad y el Desarrollo.

Un elemento distintivo de la propuesta del Desarrollo Sustentable en el manejo que se le ha venido dando, a diferencia de otras propuestas como la del Ecodesarrollo de Sachs, es la inclinación hacia la economía de mercado. La propuesta se presenta, por otra parte, de manera ambigua, y a nuestro parecer correctamente, en cuanto a lograr equilibrios entre crecer hacia afuera o crecer hacia adentro.

Una línea de trabajo necesaria para una propuesta como la que estamos refiriendo es, por supuesto, la relativa a la Cooperación. Hay un vasto terreno para la ejecución de esta última en América Latina, dentro de las particularidades y características que se le pueden ubicar a la problemática ambiental. Tenemos, sin embargo, una reserva, y ella deriva de que aun con todas las precisiones técnicas y de procedimiento que se le puedan hacer al concepto de Cooperación, hay que destacar que los países están tendiendo más a la Integración y a la óptica de los negocios que a esta última.

Hay, también en el plano nacional e internacional, distintos problemas en la elaboración de estrategias, que desde el punto de vista conceptual y de ejecución de políticas deben atenderse de la manera más completa posible para que lo ambiental juegue el rol fundamental que se le atribuye en la propuesta. Se trata de la

relación Crecimiento-Bienestar con todo lo que implica en cuanto a nuevas formas de pobreza o el ajuste con rostro humano. Pero también, de lo que se deriva de la globalización e internacionalización de la economía, con elementos que siguen repitiéndose o que vienen desarrollándose en relación a concentración de recursos financieros entre los países avanzados, afectación del ambiente y pérdida de la soberanía en aspectos como la formulación de políticas.

OBSERVACIONES FINALES

En el campo tratado es fundamental, por supuesto, lograr los mejores acuerdos para el impulso de acciones conjuntas entre los sectores público y privado de América Latina que atiendan los agudos

problemas que se han venido acumulando. Con esta línea de base es útil precisar dos tipos de política: las de desarrollo y las ambientales. Las primeras nos remiten a tópicos como los del ajuste estructural, el crecimiento sustentable o la democracia participativa. Las segundas, por su parte, atañen a elementos como el manejo ambiental, áreas naturales protegidas, reservas extractivas, entre otras.

El reto latinoamericano es grande. Hay que reestructurar la economía y desarrollar la competitividad, pero también incorporar la atención y la participación de la perspectiva del ambiente como elemento fundamental. Aun así, es indudable que el escenario económico internacional y la rapidez y dinámica del cambio tecnológico, no dejan fácil cabida para un regreso a la naturaleza como el que proponía Hermann Hesse.

comunicación

ESTUDIOS VENEZOLANOS DE COMUNICACION PERSPECTIVA CRITICA Y ALTERNATIVA

Integrante de la Red Iberoamericana de
Revistas de Comunicación y Cultura

EQUIPO COMUNICACION

Jesús María Aguirre
Marcelino Bisbal
José Ignacio Rey
Francisco Tremonti
Carlos Correa
Gustavo Hernández

COLABORADORES

Caroline Oteyza
Berta Brito
Maritza Guaderrama
Juan Barreto
Mauricio Hernández
Martha Aguirre

DIAGRAMACION Y MONTAJE

Rodolfo Núñez

COMPOSICION DE TEXTOS

Maria Lúquez

PUBLICIDAD Y RELACIONES PUBLICAS

Carol Carrero Marrero

DISTRIBUCION

José María Salegui

IMPRESION

Gráficas León, S.R.L.

SUSCRIPCION (4 NUMEROS AL AÑO)

| | | |
|-----------------------------|------------|------------------|
| Venezuela: | Bs. 500,00 | (Vía aérea) |
| Extranjero: | US\$ 14,00 | (Vía superficie) |
| América: | US\$ 26,00 | (Vía aérea) |
| Europa y resto del mundo | US\$ 30,00 | (Vía aérea) |

ENVIE SU PAGO A CENTRO GUMILLA

Edificio Centro Valores, Local 2
Esquina de la Luneta - Altigracia
Apartado 4838 - CARACAS 1010-A - Venezuela

DEPOSITO LEGAL pp 76-1331

Tel: 563-50-96 / 60-96